

OPINIÓN **CARLOS PEÑA** El caso Hermosilla **DANIEL MANSUY** No alcanza D 7

JUAN EDUARDO LÓPEZ

El Polígrafo:
Doce crisis
en seguridad
y sus “medidas
a la medida” D 4

CONSTANZA MARTÍNEZ ANTE EL
MALESTAR CIUDADANO:

“Esconder los
problemas bajo
la alfombra es
nocivo para
nuestra
democracia”

D 6

MACARENA PÉREZ

PATRICIA READY, GALERISTA:

“Si tuviera que
ponerle el nombre
de un artista
a mi caballo,
lo llamaría
Gauguin” D 2



FELIPE ELQUIETA



ÓSCAR ROQUELME

**Las andanzas
de Facundo
Jones Huala,
el argentino
líder de la
Resistencia
Mapuche** D 10

**La desconocida
comida en que
Boric y Sharp
abordaron las
futuras elecciones** D 2



ENCUESTA UDD-PANEL CIUDADANO:

**Zoom a las
grandes batallas
municipales y
de gobernadores
a dos meses de
la elección** D 8 y D 9

RICARULLCA

DIEGO PAULSEN:

“Recobrar la
confianza tiene
que partir de un
mínimo, que es
poder sentarse a
conversar” D 11



CORP ARALCANIA

TRIBUNA

**Liberales y
conservadores:
¿Nada en común?**
Por Juan Luis Ossa D 9

DIEGO PAULSEN:

“ES CONTRADICTORIO LLAMAR A INVERTIR si (el Presidente) no se da el tiempo para reunirse con nosotros”

El exdiputado y actual líder de Corparaucañía vuelve a criticar la ausencia del Presidente Boric en el evento de Enela y expresa que “es importante que un mandatario pueda estar en las comunas, pero también debe compartir con el otro mundo, nuestros emprendedores, nuestros empresarios”. Además, plantea dudas sobre el trabajo de la Comisión de Paz y Entendimiento. | MATÍAS BAKIT R.



Diego Paulsen, presidente de Corparaucañía.

El jueves pasado se realizó, en Temuco, una nueva versión del Encuentro Nacional Empresarial de la región, Enela, organizado por la Corporación de Desarrollo Productivo de La Araucanía.

Se trataba, al decir de los dueños de casa, de una reunión especial.

Por un lado, se celebraban 25 años de la entidad. Un aniversario que, amparado por el estado de excepción en la zona, atrajo a varios emprendedores, pequeños y grandes empresarios y charlistas.

Asimismo estarían ahí, y expondrían, los dos presidentes de la Comisión de Paz y Entendimiento, cuyo trabajo se espera con expectación: Alfredo Moreno y Francisco Huenchumilla.

Por ello, en la organización era importante tener la guinda de la torta: la asistencia del Presidente Gabriel Boric. Y en consonancia, le enviaron una invitación en marzo.

“Nos dijeron que no iban a poder asistir al encuentro, que agradecían, pero que tenían una agenda diferente”, dice Diego Paulsen, exdiputado y actual presidente de Corparaucañía.

En esa respuesta, no se explicitó, eso sí, dónde se realizaría la agenda del Presidente.

“Siempre entendimos que no era en la región, y cuando nos enteramos que sí iba a estar acá, nos pareció muy extraño de su parte”.

—¿Por eso encontró “lamentable” que no asistiera el Presidente?

—Creemos que tener un diálogo franco, de frente con las autoridades que están en el Estado nos ayuda a generar confianzas, diálogos entre el mundo público y el mundo privado, apostar por esa sinergia que hace que a los países les vaya bien.

“Por eso, no contar con él, entendiendo que tenía una agenda muy apretada, ya era lamentable. Pero lo lamentamos más aún cuando entendimos que él estaba en la región y no quiso entregar parte de su agenda para poder aportar y generar esas confianzas”.

—¿Y se invitó a alguien más de Gobierno?

—Estaba invitado el delegado presidencial, con quien tenemos una buena relación e instancias de trabajo. Estaba convocado para participar en el panel de la Comisión de Paz y

ELECCIONES:

“La derecha no va a llegar al gobierno solo porque el Ejecutivo haga una mala gestión”

—Le tocó enfrentar los retiros de los fondos de pensiones cuando era presidente de la Cámara. ¿La ve más ordenada ahora que en su época?

—La verdad es que la Cámara en los momentos de los retiros era bastante compleja. Pero quienes gobiernan hoy eran gran parte de las personas que generaban ese desorden institucional. Y creo que ahora les tocó esa gran frase que dijo un amigo personal, de apellido Ossa: Otra cosa es con guitarra.

—La que no se ve tan ordenada hoy es la oposición, que incluso muestra división en La Araucanía. ¿Por qué cree que no pudieron llegar a acuerdos?

—Yo creo que la centroderecha y la derecha no va a llegar a ser gobierno solo porque el Ejecutivo haga una mala gestión. No podemos quedarnos con el solo hecho de tener como candidata a Evelyn Matthei. También tenemos que mostrarle a la gente un programa de gobierno, tenemos que mostrar cuál es el camino en el que queremos desarrollar Chile. ■

“No contar con él, entendiendo que tenía una agenda muy apretada, ya era lamentable. Pero lo lamentamos más aún cuando entendimos que él estaba en la región”.

“Creo que el Estado ha tomado un rol muy pasivo en la búsqueda de soluciones. Sobre todo en el tema de la permisología”.

Entendimiento junto Alfredo Moreno y el senador Huenchumilla. Y lamentablemente, por la gira, se tuvo que bajar del evento y no pudimos contar con él.

—No hubo entonces presencia del Gobierno...

—Exacto, no hubo.

—En esta línea, ¿no es contradictorio que estando en la zona el Presidente llama-

ra a los empresarios a invertir en La Araucanía?

—Es totalmente contradictorio llamar a los empresarios a poder invertir si finalmente la máxima autoridad del país tampoco se da el tiempo para poder reunirse con nosotros. Ni tampoco se da el tiempo de conocer de primera fuente lo que está ocurriendo, cuáles son nuestros miedos, como visibilizamos oportunidades.

“También hay que generar confianzas desde el mundo público hacia el mundo privado para llamar a invertir. Por ejemplo, si uno ve el Plan del Buen Vivir, que es del Gobierno, y no digamos que es una instancia muy eficiente. Ahí tenemos recursos que se han devuelto porque no han sido capaces de ejecutarse. 70 mil millones de pesos el año pasado por no ejecución”.

—El Presidente respondió sus críticas diciendo: “Me importaba más llegar donde no estábamos llegando”. ¿Cómo lo interpreta?

—El Estado no llega a La Araucanía. Ha costado mucho que llegue. En su ausencia, el Estado ha sido el principal violentista en los últimos años. En su omisión de estar presente, de velar por la seguridad, de establecer un derecho mínimo que es la seguridad para los habi-

tantes de la región. Se han ido mejorando las cifras, sí, pero aún hay hechos muy violentos.

“Yo creo que sin lugar a dudas es importante estar en las comunas. Nadie critica eso. Es importante que un mandatario pueda estar en las comunas, llevando buenas noticias, planes concretos, pero también debe compartir con el otro mundo, nuestros emprendedores, nuestros empresarios”.

“HISTÓRICAMENTE, HA HABIDO DESCONFIANZA”

—Este año el Presidente dijo “no les caemos bien”, refiriéndose a su relación con los empresarios. ¿Es así? ¿Hay desconfianza mutua?

—Históricamente, ha existido una desconfianza entre ambos mundos. Es cosa de escuchar las frases que había. El propio Presidente de la República muchas veces tiraba frases al voleo y generalizaba. Nosotros entendemos que como en todo ámbito hay gente que comete delito y no nos consideramos pares de ellos. Pero pasa lo mismo en el sector público.

“Entonces creo que recobrar confianza y reconstruir tejidos tienen que partir de un mínimo, que es poder sentarse a conversar, a dialogar. Que asistan a eventos que para nosotros son de importancia, así como muchas veces las ramas empresariales de nuestro país asisten y van con él a las diferentes giras presidenciales donde se los necesita. Hay que ayudar a contribuir entre todos. De lo contrario será muy difícil volver a trabajar de manera conjunta.

—¿Falta reciprocidad?

—Celebramos muchísimo la reciprocidad y lo lamentamos cuando no ocurre. Es fundamental para nosotros poder contar con el Estado en ciertas actividades y liderando ciertas instancias que nos permitan pensar en que se puede avanzar.

“EL MIEDO SIEMPRE EXISTE”

—¿Cuáles son los miedos de los empresarios y emprendedores en La Araucanía?

—Primero, que vuelva recrudescer la violencia. Y que se mantenga la violencia, que todavía existe, con hechos como homicidios, quemas de casas.

—¿Cómo se vive hoy la situación de seguridad?

—Vivimos el homicidio triple de carabineros hace unos meses, donde los quemaron. El miedo siempre existe. El propio senador Huenchumilla lo decía: escuchar a las víctimas, comprender su dolor, afecta muchísimo. Ellos son los que quieren llegar a un acuerdo con tal de que a nadie le pase lo que ellos vivieron. Existe temor, sin lugar a dudas, en los sectores rurales y donde el Estado no es capaz de estar. Los hechos cuantitativamente han disminuido, los números están

a la vista de todos y nadie los puede desconocer. Pero los hechos, la forma en que se ejerce el delito ha sido muchísimo más violenta.

—Sobre el tema de seguridad, recuerdo que usted y su familia sufrieron ataques en algún momento....

—Desde el año 2010 hasta que se logró vender el campo sufrimos ataques todos los años y en los últimos 6 o 7 años se quemaba casi todo el campo de mi familia. Pero son los mismos hechos que le ocurren a muchas personas en la región y que día a día sufren eso. Todavía hay gente que sigue pasando por lo mismo. Y aunque el estado de excepción ha ayudado, es la gravedad de los hechos lo que tiene más preocupada a la gente.

—En Enela estuvieron los dos co-presidentes de la Comisión de Paz y Entendimiento, ¿qué expectativas tiene sobre ese trabajo?

—La Comisión de Paz y Entendimiento genera una nueva gran oportunidad para poder volver a encontrarnos en La Araucanía. Y ver una buena complicidad entre los dos co-presidentes, permite tener al menos una luz de esperanza de que algo bueno pueda salir.

“Ahora, cuando uno empieza a ver las estructuras que se han autoimpuesto ellos, de que siempre sean acuerdos por unanimidad, la verdad creo que ahí se puede trancar la opción de tener algo sustancial que ayude finalmente en el término del conflicto, pensando en que son ocho personas de muy variados pensamientos políticos”.

—En el tema inversión, ¿falta también certeza jurídica?

—Creo que el Estado ha tomado un rol muy pasivo en la búsqueda de soluciones. Sobre todo en el tema de la permisología. La única forma, y estamos tratando de elaborar una propuesta, es que exista una institucionalidad que tenga lo que nosotros llamamos el silencio positivo. O sea, si una entidad estatal no se pronuncia en un tiempo determinado, se entienden por aprobados los permisos. Existen miles de emprendimientos que no llegan a poder abrir sus puertas porque les costó un año sacar los permisos en el servicio de salud, les costó dos años poder empezar a parar una torre, y eso quita las ganas de estar presentes en la región. ■